

\* \* \*

Trois hommes viennent de mourir, en France, dont la réputation était arrivée jusque sur nos bords.

Le doyen d'âge du Sénat, M. Wallon, l'ancien ministre, est mort, le 14 novembre, à 92 ans. Il fit souvent appel contre les sectaires des Loges à un libéralisme intelligent et large.

M. Paul de Cassagnac nous était encore mieux connu: Impérialiste intransigeant, il en voulait à mort à la République. "Elle me tuera, disait-il, *la gueuse*, ou je la tueraï." Il fut longtemps député du Gers, et toujours journaliste. Journaliste, il l'était admirablement. Son nom, comme celui de Drumont, était un programme. Son style était mordant, incisif, pourfendeur endiablé. Catholique.... avec des lacunes? il fit plus d'un bon combat; mais il eut le tort de ne pas savoir se soumettre à des avis venus de haut et de loin.

C'est un abîme que je traverse, comme transition, en parlant tout de suite du vénéré M. Lebas, supérieur général de Saint-Sulpice qui vient, lui aussi, de décéder; mais la mort en franchit bien d'autres, et elle établit parfois de bien plus étranges rapprochements. Né en 1827, et entré à Saint-Sulpice en 1850, le très honoré M. Lebas, après avoir enseigné plusieurs années et avoir occupé la charge de supérieur à Lyon, pendant vingt-sept ans, était devenu supérieur général de la Compagnie en 1901. Nul doute que le triste état religieux de la France, et spécialement les mesures récentes contre Saint-Sulpice, ont dû contribuer à hâter la fin de sa vie. Son successeur aura une lourde charge à porter. Comme M. Emery devant Napoléon, il aura besoin de fermeté et de prudence. Pour cette importante succession, les journaux d'Europe mentionnent les noms du supérieur de Paris, M. Garriguet, et du supérieur de Reims, M. Berrué. Dieu y pourvoira. Au Canada, beaucoup pensent que peut-être M. Le-coq, qui est membre du grand conseil de Paris, pourrait bien nous être enlevé? Mais, non. Le distingué supérieur de Montréal s'est tellement identifié avec nous, et il fait tant de bien que Dieu nous le gardera.

\* \* \*

L'association des idées nous a insensiblement ramenés au Canada. Je voulais pourtant dire un mot de cet admirable échange de sympathies qui vient de s'effectuer, à propos de la situation